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(E) ENTREVISTA. SUINA CHAHUÁN, subsecretaria de Minería, sobre la Agenda de Relaves 2025-2026: 

“Nuestra idea es incentivar que quienes son dueños 
de relaves mineros se hagan cargo de estos depósitos” 
Gian Franco Giovines D. 
gian.giovinesomercuriovalpo.cl 

la Facultad de Ciencias 
E Económicas y Adminis- 

trativas de la Universi- 
dad de Valparaíso, la subsecre- 
taria de Minería, Suina 
Chahúan, presentó la semana 
pasada la Agenda de Relaves 
2025-2026, plan que permitirá 
trazar una ruta de largo plazo 
hacia unagestión sostenible de 
los residuos mineros del país. 

El programa, que será uno 
de los ejes prioritarios de la 
cartera de Minería en la recta 
final del Gobierno del Presi- 
denteBoric, buscará trataruna 
preocupante realidad que se 
esconde tras los réditos de la 
actividad productiva: el aban- 
dono delos depósitos mineros. 

Según Sernageomin, delos 
795 relaves mineros presentes 
en Chile, solo un 16% están ac- 
tivos, un 2% en construcción, 
el 60% están inactivos y el 22% 
se encuentran abandonados. 

Valparaíso, la tercera re- 
giónconmásrelaves, es unade 
las más afectadas por esta pro- 
blemática: de sus 81 depósitos 
de residuos mineros, 56 están 
inactivos, 11 abandonados y 
apenas 14 están operativos. 

En entrevista con este Dia- 

rio, la subsecretaria Chahuán 
explica las líneas de acción de 
la Agenda de Relaves, respalda 
la decisión de cierre dela mine- 
ra La Carmelita de Colliguay y 
refuerza el alto potencial de la 
pequeña minería en la Región. 

  

- ¿Enqué consiste la Agenda Na- 
cional de Relaves y cómo contri- 
buirá al desarrollo de una 
ríamássostenible enel país? 
Es una agenda que venimos 

trabajando desde hace un tiem- 
po en el Ministerio, es 2025- 
2026, pero hay acciones quees- 
tán en distinto estado de desa- 
rrollo, algunas que ya estánim- 
plementadas y otras que seim- 
plementarán en los próximos 
años. Es una agenda bien prag- 
mática, que contiene acciones 
concretas en torno a cómo po- 
der gestionar de mejor manera 
los residuos mineros masivos. 
Esunaagenda que hasido bien 
recibida y quese armó entreel 
sector público y el sector priva- 
do, principalmente el Ministe- 
rio y Sernageomin, pero con la 
presencia del Consejo Minero, 

  

GIZ, y distintas organizaciones 
que representan intereses del 
mundo privado y de la socie- 
dadcivil. Creemos que laagen- 
daesbien robusta. 

+ ¿Qué aspectos destaca? 

- Por ejemplo, lo que es la mo- 
dificación del Decreto Supre- 
mo N'248, que moderniza y 
trae aChile normas de carácter 

internacional, elevando los es 

tándares, y queestamos pró 
mos de ingresar, esperamos es- 
teaño, a la Contraloría General 

dela República; y otras medi- 
das, porejemplo, la Plataforma 
Pública de Depósitos de Rela- 
ves, que ya está operativaenla 
página web de Sernageomin. 

    

“Valparaíso tiene un 
tremendo potencial 
entérminos mineros, 
particularmente en la 
pequeña minería, con 
la que hemos estado 
trabajando muy 
cercanamente en las 
comunas del interior”. 

-La Agenda de Relaves tiene tres 
grandes|líneas de acción. La pri- 
meraeslevantar un CatastroNa- 

cional de Relaves. ¿Cuál será la 
importancia de esteregistro? 
- Ese es un punto de acción 
bien relevante, porque justa- 
mente uno delos mayores de- 
safíos que tenemos, a partir de 
la gestión delos relaves en Chi- 
le, esque un número significa- 
tivo, más de la mitad, son de- 
pósitos que están en situación 
de abandono, es decir, están 
inactivos, pero además no tie- 
nenun dueño conocido. Y eso, 
desde luego, dificulta mucho 
poder generar acciones enre- 
lación aesos depósitos derela- 
ves. Si uno sabe quién es el 
dueño, puede generar accio- 
nes de reprocesamiento, de 
reubicación, de remediación, 

perosinosabe quién esel due- 
ño, ese esel primer desafío. 

-¿Quéocurresi el propietario de 
eserelave, por ejemplo, es una 
minera que yano está activa? 

- Esa es justamente una de las 
situaciones que más ocurre, 
particularmente en la Región 
de Valparaíso. En Valparaíso, 
sitúmiras los números, lo que 

MIGUEL CAMPOS. 

  

“CADA ORGANISMO SECTORIAL TIENE QUE PRONUNCIARSE”, DICE SOBRE LA MINA EN COLLIGUAY. 

más ocurre esque tenemos re- 
laves inactivos. Entonces, ahí 
lo que el Estado puede hacer 
con la regulación que existe 
actualmente es acciones de fo- 
mento. Por eso que la colabo- 
ración pública-privada es tan 
relevante en esta agenda, por- 
que, en el fondo, la idea es in- 
centivar que quienes son due- 
ños de depósitos de relaves se 
hagan cargo de estos en distin- 
tas dimensiones, ya seacon un 
fin de valorización económica, 

o también con acciones de re- 
mediación, en los casos que 
esto suponga un riesgo para la 
salud de la población o el me- 
dioambiente. 

-Enesta región son 81 losrelaves 

mineros, de los cuales 67 están 
inactivos o abandonados, es de- 
cir, el 80%. ¿Preocupaesta alta 
tasade depósitosen desuso? 
-Sí,enla Región de Valparaíso, 
lamayor parte estáninactivos, 
notanto abandonados, que no 
eslomismo. (..) Cuandotú mi- 
ras los depósitos derelaves en 
Valparaíso, hay grandes opor- 
tunidades entorno ala minería 
secundaria, porque son depó- 
sitos que conocemos el titular 
y queson grandes en volumen 
y capacidad. Entonces, uno 
podría avanzar, desde luego, 
enlacaracterización geoquími- 
cadeestos depósitos derelaves 
para ver si hay potencial eco- 

  

nómico en ellos. Preocupa, 
desde luego, pero justamente 
la agenda de relaves viene a 
responder con medidas con- 
cretas y que además son adap- 
tablesa la realidad regional. 

“Estamos tratando de 
fomentar más y 
mejor inversión 
minera en nuestro 
país. Eso va de la 
mano dela 
implementación de 
la Estrategia Nacional 
del Litio”. 

-¿Esos incentivos vana sera tra- 
vés de recursoseconómicos? 
-Laideaes clarificar durante la 
implementación de esta agen- 
da qué incentivos podemos 
utilizar para esto: desde facili- 
tarel entendimiento delos trá- 
mites que se requieren para 
poder avanzar enesto, modifi- 
carla normativa para facilitar 
el reprocesamiento y la reutili- 
zación o el reglamento del Sis- 
tema de Evaluación Ambien- 

tal, que también estamos ahí 
trabajando con Medio Am- 
biente, hasta otros instrumen- 
tos del Estado, como por ejem- 
plo, Corfo, que tiene progra- 
mas que incentivan formas in- 
novadoras de reprocesar. En- 

tonces, es un packde medidas, 
desde la facilitación de trámi- 
tes administrativos, el cambio 

del marco normativo e incen- 
tivos económicos. 

-Uno de los ejes programáticos 
delGobiernoesavanzar hacia una 
producción más sostenible, ¿Có- 
mo ve usted el panorama con las 
mineras presentesenla zona? 

- Bueno, cada región es distin- 
ta. La Región de Valparaíso tie- 
ne un tremendo potencial en 
términos mineros, particular- 
mente con la pequeña mine- 
ría, que hemos estado traba- 
jando muy cercanamente en 
las comunas del interior dela 
región. Este año hemos estado 
ejecutando programas -en 
conjunto con Sercotec- de for- 
talecimiento gremial, de crea- 
ción de cooperativas, deforma 
tal que hay una masacrítica de 
pequeñas mineras que pue- 
dan asociarse y poder generar 
mejores oportunidades de ne- 
gocio. En términos de sosteni- 
bilidad, Angloamerican, que 
tiene presencia con la Fundi- 
ción Chagres en la región, fir- 
mó un convenio con la DGOP 
del MOP y están haciendo co- 
sas bien interesantes, como la 
reutilización de la escoria de 
hierro dela fundición en la pa- 
vimentación de caminos inte- 
riores. Lo mismo con Codelco 
en Ventanas, que tambiénestá 

avanzando en la reutilización 
delas escorias. 

-La Municipalidad de Quilpuéor- 
denóel cierre dela minera de oro 

La Carmelita, luego de que se de- 
tectaran obras sin contar con los 

permisos correspondientes. ¿Qué 
leparece esta decisión? 

- Hemos estado siguiendo lo 
que pasa justamente con Car- 
melita. En lo que compete al 
Ministerio de Minería y su ser- 
vicio relacionado, el Servicio 

Nacional de Geología y Mine- 
ría, es que las solicitudes que 
ha hecho la empresa a Serna- 
geomin son permisos que se 
han cursado, que cumplen los 
requisitos que se disponen pa- 
ra el otorgamiento de estos 
permisos. (Sin embargo), noso- 
trosentendemos y conocemos 
la resolución del municipio y, 
respectoa eso, cada organismo 
sectoral tiene que pronunciar- 
se dentro del marco de sus 
competencias. 

-¿Desde el Gobierno no van ato- 
lerar este tipo de faenas sin las 

respectivas autorizaciones? 
-Es que ahí hay dos cosas. Uno 
es que desdeel Gobierno esta- 
'mos muy comprometidos con 
el desarrollo, con una minería 

sostenible, sostenible entérmi- 
nos sociales y ambientales. Por 
tanto, desde ya, como Gobier- 
no, nuestra posición es queel 
marco normativo tiene que 
cumplirse y esigual paratodos. 

+¿Cuáles son hoy los principales 
desafiosdel Ministerio? 
«Desde luego, estamos despega- 
doscon múltiples agendas. Esta- 
mos tratando de fomentar más 
y mejor inversión minera en 
nuestro país. Eso va de la mano 
dela implementación dela Es- 
trategia Nacional del Litio, o de 
la elaboración dela Estrategia de 
Minerales Críticos, que también 
es una agenda bien importante 
paraesteaño2025, y que parala 
Región de Valparaíso puedetra- 
er oportunidades en relación 
connuevos minerales. 

-¿Cuándose pagarán losrecursos 
del Royalty Minero deeste año? 
-Enlas próximas semanas vaa 
empezar a pagarse el Royalty 
correspondiente al año 2025. 
Son recursosimportantes, que 
beneficiarán amás de 300 co- 
munas detodoel país. — CS

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

29/01/2025
  $1.559.429
  $2.224.625
  $2.224.625

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.000
      11.000
       2.405
       70,1%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
0

Pág: 7


